

Informe de Panamá

Situación Política

Antes del 1968

- Independencia de Colombia en 1903: menos de 70 años de vida republicana
- política no-ideológica sino personalista--los partidos no representan las clases sino grupos de la oligarquía
- populismo nacionalista con Arnulfo Arias--derrocado de la presidencia dos veces (1941, 1951)
- hay momentos de lucha nacionalista frente a la presencia imperialista pero son esporádicos

1968

- los militares sirven al candidato oficialista en contra de A, Arias--cuando éste gana intenta cambiar algunos altos oficiales--le dan golpe
- los militares se ven forzados a justificar su derrota del líder popular proclaman una "revolución"
- ley marcial--Univ, es centro de resistencia, luego cerrada--exilio y encarcelamiento de políticos
- poca resistencia popular--la única manifestación popular tiene lugar en San Miguelito, luego "dialogan"
- resistencia guerrillera durante más de un año, financiada por grupos arnulfistas--por fin se "pacifica"
- consolidación de un poder personal en el Gral. Omar Torrijos--expulsión de militares disidentes

A qué se debe la "revolución" del 1968?

incapacidad y corrupción de los políticos tradicionales--vacío político
--deseo de los militares de participar mas directamente en el poder

Representa un cambio?

- no cambia las relaciones de clase
- cierta modernización de la burocracia--eliminación de cierta corrupción
- aumento de impuestos. realización de obras materiales. "integración" del campesino en la vida nacional
- desplazamiento de la oligarquía tradicional del poder político--muchos elementos de la burguesía comercial ya fueron apolíticos antes--algunos se ajustan a la nueva situación y participan, ocupan puestos
- centralización del poder de decisiones en el Estado Mayor

Tendencias en el Gobierno

- "somozista": línea dura--control absoluto de todos los grupos y todas las actividades
- "desarrollista": estrategia del aprovechamiento de la posición geográfica de Panamá y su parte en el sistema internacional para estimular el desarrollo--colaboración con los norteamericanos, por ej., Panamá como centro bancario para Latinoamérica
- "izquierdista": trabajar con una estrategia "a largo plazo" hacia la unificación popular--conseguir puestos en la Univ, Min de Educ., Salud, Agri., (algunos del Partido del Pueblo, otros independientes)

~~XX~~
"Logros" del gobierno actual

- estabilización económica--se mantiene ritmo de crecimiento anual de 8 o 9%
- obras de infraestructura en el interior del país
- Reforma Agraria: establecer asentamientos campesinos--las expropiaciones no cambian la estructura agrícola--facilita títulos
- nuevos impuestos--nuevas medidas sociales como el 13 mes (obliga a la empresa a pagar un mes mas de sueldo dividido en tres pagos a través del año. uno de los cuales se deposita en un banco de la vivienda)
- ejemplo: Ingenio la Victoria--obliga a los campesinos a cultivar caña--se vuelven proletarios del ingenio

Métodos del Gobierno

-control absoluto de informaciones-- no se permite crítica. No hay discusión pública; por ej. de las negociaciones con EEUU sobre un nuevo tratado para el Canal, la Zona y un posible nuevo canal.

- Pacificación de posibles focos de resistencia.
- "distritos especiales" para el desarrollo (frontera, Sta Fe S. Miguelito).
- Dar puestos a líderes populares
- Controlar el estudiantado y la universidad.
- Propaganda: gobierno emplea publicistas profesionales, el vocabulario oficial es anti-oligárquico, anti-oligárquico, anti-imperialista, populista, revolucionario.
- Slogans de Torrijos: "Ni con la derecha ni con la izquierda"; "Cada pueblo su propia aspirina"; "La revolución panamena la haremos los panamenos"; "Los hijos predilectos de la revolución: niños, campesinos, estudiantes".
- Pan y circo: patrocinar espectáculos de boxeo y deportes; promover juegos de azar oficiales (caballos, casinos, bingos) además de la tradicional lotería.

Reacciones por sectores

Campeñinos: en muchos sectores responden al nuevo interés ya -- que antes fueron abandonados; en tres sectores reconocen que es una opresión, por ej. nuevas deudas.

- Estudiantes y universitarios: pacificados, no hay protestas; en la universidad todo está vigilado. Durante el año pasado hubo un deshielo. Rector izquierdista. Cierta libertad para líderes comunistas. Intento de ir al pueblo.

- Obreros: los sindicatos están "integrados"; dicen que así se unifica la clase obrera.

- Grupos populares: hay pocos grupos de barrios organizados, en general el pueblo acepta la situación por que el cambio de amo no los afecta inmediatamente; los politiqueros tradicionalistas buscan relacionarse con el nuevo poder.

- Empresarios: cierto recelo ante algunas medidas, como algunos aspectos del nuevo Código de trabajo.

Ante los EEUU

- Agresividad verbal y algunas acciones (expulsión del Cuerpo de paz.
- Aumenta la dependencia por préstamos.
- Relaciones militares "normales".
- Negociaciones sobre el Canal: EEUU parecen estar dispuestos a hacer ciertas concesiones, administración pasa a Panamá pero EEUU retienen las bases militares, y postergan un control de Panamá sobre el Canal; mantienen derecho de intervención.

Elecciones

- Se preparan para agosto
- Será formada una asamblea de representantes de corregimientos cuya función será aprobar o improbar reformas constitucionales y elegir un presidente. De hecho: ningún poder real.

Todo indica que el esquema para el gobierno servirá para estabilizar la permanencia del régimen actual.

Cómo explicar la poca resistencia al gobierno?

- Prosperidad relativa (U.S. \$ 700 ingreso per.cap.) y crecimiento
- Inmadurez política, falta de partidos organizados permanentes que representasen intereses de clase
- En caso de una crisis y una caída del gobierno lo mas probable es que los comerciales e industriales tomarían el poder--no existe ningún grupo de izquierda capaz de gobernar el país

El Cristianismo en Panamá: Factores ideológicos e institucionales

Factores históricos y culturales

- La historia de Panamá se vive en función de tres imperialismos: español inglés, (breve) y norteamericano (desde 1848): Panamá "lugar de tránsito" sobre todo en las ciudades terminales, Panamá y Colón
- Esta dependencia produce una psicología mas de adaptación que de lucha-mentalidad comercial
- Debilidad institucional: influye en la Iglesia
- La Iglesia sigue siendo una institución colonial hasta hoy

Campeinado

- La mayoría sigue viviendo una religión campesina con símbolos católicos
- En algunas regiones el catolicismo oficial penetra mas en la cultura popular concretamente en la persona del cura--en la mayoría de las regiones hay poco contacto con la Iglesia oficial--en todo caso no aceptan las normas institucionales de la Iglesia, por ejemplo, matrimonio
- Normalmente el cura pertenece al pueblo y no a los campos, por tanto entra en la estructura de dominación y la legitima con su simbolismo
- Hay ejemplos aislados de sacerdotes identificados con los campesinos
- Notable excepción: programa de la diócesis de Veraguas: radioescuela, cooperativas, equipo de evangelización, centro de madres, trabajo con indígenas--se ha evolucionado hacia una línea de conscientización y aun confrontación (cfr. Hector Gallego. abajo)
- Programas de evangelización en Chiriquí y Coclé se evolucionan hacia una línea de conscientización--en Bocas del Toro, trabajo con obreros de Chiriquí Land Co. (United Fruit)

Clase Popular urbana

- Religión campesina en decadencia--poca práctica poca aceptación de las normas de la Iglesia, poca lealtad a la institución-igl.
- Engeneral, una erosión de lo tradicional. No es un proceso activo de autocritica.
- A la vez se nota cierta familiaridad con la noción de Cristo-Revolucionario--no proviene de la Iglesia oficial sino de algo que está en el aire, cierta intuición del pueblo
- Poco trabajo dentro de esta clase--notable, S, Miguelito

Pequeña burguesía

- Mas nostalgia por lo tradicional--conservan lealtad tradicional mas

Clase Profesional

- El gueso de la Igl. como institución se dedica a estas clases: mayoría de colegios, movimientos laicos, y mas personal por hab. en las parroquias mas acceso a los obispos
- Movimientos: los Cursillos y el MFC florecieron de 1963 en adelante--parecen estancarse desde 1968 para acá
- No existe ningún grupo de cristianos organizados tipo Tercer Mundo--a raíz de la invitación de Cristianos para el Socialismo vamos intensificando contactos

Iglesia Oficial

- institucionalmente débil: más del 80% del clero es extranjero
- las masas populares siguen prácticas y creencias tradicionales sin mayor relación con la Igl. oficial
- por su funcionamiento concreto la Igl. acepta el sistema clasista y por lo tanto lo legitima
- por otra parte. en documentós. etc. hay una denuncia verbal--se trata de sensibilizar a la gente a los "problemas": la carta pastoral de Mons. McGrath llama la atención sobre los "contrastes" entre ricos y pobres en Panamá pero faltan elementos de análisis estructural
- se habla de los derechos humanos, de la "promoción", pero siempre en el lenguaje del Vat. II: la Igl. "no tiene respuestas concretas" en lo económico. lo político. etc,
- temas no reconocidos: la conflictividad de la realidad, el imperialismo yanqui (apenas mencionado en la Carta Pastoral)
- pese a las buenas intenciones, la Igl. oficial globalmente tiende a reflejar las preocupaciones de la burguesía

Iglesia y Política

- antes del 1968 la jerarquía procura mantener relaciones "normales" con el gobierno de turno
- durante los 60 existe la Democracia Cristiana--de facto es de inspiración católica. relacionada con instituciones católicas--goza de un prestigio de "seriedad" en el pueblo pero no logra obtener muchos votos (una diputada en 1968)--lleva imagen burguesa
- 1968: durante el conflicto electoral Arz. Clavelx acepta encabezar un movimiento civico-religioso presionando para un recuento honesto: en lo concreto significa favorecer a Arnulfo Arias
- golpe militar: por haberse "quemado" la jerarquía se distancia de la situación: no se permite retratar con los militares--insinúa un reclamo de "derechos" humanos. elecciones. libertad de expresión
- después de un año comienza un "deshielo" ante el gobierno militar, reconocen algunas "obras" y "reformas"

Hector Gallego

- Hector. sacerdote colombiano. trabaja con campesinos en equipo de evangelización--van hacia una línea de conscientización, organización confrontación
- conflictos con los caciques locales. tensiones con las autoridades--encarcelado, situación "aclarada" con obispos y Gral. Torrijos
- siguen incidentes
- secuestro: todo indica complicidad del gobierno, por lo menos a nivel local--se produce confrontación Iglesia-gobierno--la Igl. se encuentra limitada al púlpito y algunas publicaciones propias
- la gente respalda la Igl. por diversidad de motivos
 - de acuerdo con el compromiso de Hector (pocos)
 - se trata de un sacerdote y de la Igl.
 - la Igl. sirve de escudo para atacar al gobierno
- pásan meses de confrontación: vigiliás de las iglesias. intimidación, rumores. derrumbe del experimento político en S. Miguelito
- el apoyo no es masivo--las mayorías no se identifican con la confrontación sino que son espectadores--sin embargo. en un momento dado una "procesión" de protesta reúne a 14,000, un número grande dentro de las circunstancias
- la Igl. es la única institución que ha resistido al gobierno públicamente

--el gobierno en su propaganda trata de desprestigiar a la jerarquía y al clero por extranjeros y oligárquicos (no sin fundamentos) se identifica a sí mismo con el "Pueblo Católico"

- Cómo termina? empate: el gobierno sobrevive la crisis y la Igl. mas o menos ha comunicado su descontento--haber presionado demasiado hubierax favorecido los políticos burgueses resentidos
- al pasar los meses todo tiende a "normalizarse". aunque existen algunas tensiones
 - el conflicto no fue propiamente un conflicto de clases
 - la Igl. como institución no ha cambiado su modo de ser: no sigue el ejemplo de Hector Gallego
 - el acontecimiento ha servido para desenmascarar el gobierno

Fenomeno San Miguelito

- comienza en 1963--sacerdotes de Chicago, luego hermanas de Maryknoll
 - evangelización y formación de comunidades de base: cursos de diálogo sobre temas vitales. cursillos. formación de líderes, expresión de la cultura popular, liturgia expresiva, proyectos de cooperativas' etc.
 - enorme éxito: 7000 adultos participan en cursillos--fama en A,L,
 - durante 1970 se inicia un plan político. resultado de amistad entre el P, Leo Mahon y el Gral. Torrijos: estructura de autogobierno---distrito especial con administración propia (pobl. 70,000)
 - se producen tensiones: rompimiento de relaciones con el gobierno
 - se puede caracterizar como una experiencia grande y permanente en educación popular
 - falta un analisis radical en el marco de opresión-dependencia
- Pregunta: esta experiencia es conscientización o ideologización?

Para seguir?

- cuestionar la ideología del cristianismo existente, expresar alternativas
- procurar mas contactos con otros grupos en Panamá. salir mas del ghetto. "cristiano
- fortalecer a los grupos populares
- relacionar Panamá mas con A,L,

El Campesinado Veraguense

La situación del campesino en Veraguas es típica de la situación en que se encuentra el sector rural de muchos países latinoamericanos. En Panamá a pesar del lenguaje revolucionario del gobierno. se ve como el mecanismo del sistema capitalista se sigue beneficiando de la labor de los campesinos y manteniendo el poder económico en manos de pocos.

Debido al hecho de que grandes extensiones de tierra están en manos de pocos. los campesinos se ven obligados a buscar un pedazo de monte, muchas veces muy lejos de la casa, para poder sembrar arroz, yuca, maíz, frijol, banano. A pesar de que durante los últimos tres años se han establecido asentamientos en Veraguas la mayoría no han dado resultado principalmente por la mala calidad de tierra que les ha sido adjudicada. Además los atropellos de los terratenientes continúan. No es insólito oír mencionar casos de como un ganadero cerca el único pozo de agua que abastece a una comunidad, de como las vacas de un grande se han comido los siembros de los campesinos. de como los terratenientes han quemado los cultivos de los pobres. de como los ganaderos han sembrado paja en los montes de los campesinos para convertirlos en potreros.

Hace un año se comenzó la construcción de un ingenio en Veraguas, como como parte de un programa de "redención del campesino". Se les dijo a los campesinos que el ingenio será una cooperativa donde ellos también podrán participar. Sin embargo, la inversión del gobierno ha sido tan grande que se calcula que tomará unos diez años para pagar el préstamo del extranjero. Lo que se ve de momento es que hay trabajo para algunos peones, pero los ingresos son para los ingenieros, administradores, e industriales. En las comunidades situadas en las áreas cañeras muchos campesinos han tenido que abandonar su monte de la noche a la mañana para dar lugar a la caña. y sin recibir ninguna remuneración por su tierra. En una comunidad los dueños de caballos hasta tuvieron que pagar a la campaña azucarera para que se llevara sus caballos y así pudiera tener mas terreno para sembrar caña. También consta que en la misma area uno de los mayores terratenientes de Veraguas tiene grandes extensiones de tierra, la mayor parte de los cuales no ha sido tocada y por las porciones expropiadas ha recibido una cuantiosa indemnización.

El Cristianismo en Panamá: Factores psicológicos e institucionales

Factores históricos y culturales

- La historia de Panamá se vive en función de tres imperialismo: español inglés, (breve) y norteamericano (desde 1848): Panamá "lugar de tránsito" sobre todo en las ciudades terminales, Panamá y Colón
- Esta dependencia produce una sicología mas de adaptación que de lucha- mentalidad comercial
- Debilidad institucional: influye en la Iglesia
- La Iglesia sigue siendo una institución colonial hasta hoy

Campesinado

- La mayoría sigue viviendo una religión campesina con símbolos católicos
- En algunas regiones el catolicismo oficial penetra mas en la cultura popular concretamente en la persona del cura--en la mayoría de las regiones hay poco contacto con la Iglesia oficial--en todo caso no aceptan las normas institucionales de la Iglesia, por ejemplo, matrimonio
- Normalmente el cura pertenece al pueblo y no a los campos, por tanto entra en la estructura de dominación y la legitima con su simbolismo
- Hay ejemplos aislados de sacerdotes identificados con los campesinos
- Notable excepción: program de la diocesis de Veraguas: radioescuela, cooperativas, equipo de evangelización, centro de madres, trabajo con indígenas--se ha evolucionado hacia una línea de conscientización y aun confrontación (cfr. Hector Gallego. abajo)
- Programas de evangelización en Chiriquí y Coclé se evolucionan hacia una línea de conscientización--en Bocas del Toro, trabajo con obreros de Chiriquí Land Co. (United Fruit)

Clase Popular urbana

- Religión campesina en decadencia--poca práctica poca aceptación de las normas de la Iglesia, poca lealtad a la institución-igl.
- Engeneral, una erosión de lo tradicional. No es un proceso activo de autocritica.
- A la vez se nota cierta familiaridad con la noción de Cristo-Revolucionario--no proviene de la Iglesia oficial sino de algo que está en el aire, cierta intuición del pueblo
- Poco trabajo dentro de esta clase--notable, S, Miguelito

Pequeña burguesía

- Mas nostalgia por lo tradicional--conservan lealtad tradicional mas

Clase Profesional

- El gueso de la Igl. como institución se dedica a estas clases: mayoría de colegios, movimientos laicos, y mas personal por hab. en las parroquias mas acceso a los obispos
- Movimientos: los Cursillos y el MFC florecieron de 1963 en adelante--parecen estancarse desde 1968 para acá
- No existe ningún grupo de cristianos organizados tipo Tercer Mundo-- a raíz de la invitación de Cristianos para el Socialismo vamos intensificando contactos

Iglesia Oficial

- institucionalmente débil: más del 80% del clero es extranjero
- las masas populares siguen prácticas y creencias tradicionales sin mayor relación con la Igl. oficial
- por su funcionamiento concreto la Igl. acepta el sistema clasista y por lo tanto lo legitima
- por otra parte, en documentos, etc. hay una denuncia verbal--se trata de sensibilizar a la gente a los "problemas": la carta pastoral de Mons. McGrath llama la atención sobre los "contrastes" entre ricos y pobres en Panamá pero faltan elementos de análisis estructural
- se habla de los derechos humanos, de la "promoción", pero siempre en el lenguaje del Vat. II: la Igl. "no tiene respuestas concretas" en lo económico, lo político, etc.
- temas no reconocidos: la conflictividad de la realidad, el imperialismo yanqui (apenas mencionado en la Carta Pastoral)
- pese a las buenas intenciones, la Igl. oficial globalmente tiende a reflejar las preocupaciones de la burguesía

Iglesia y Política

- antes del 1968 la jerarquía procura mantener relaciones "normales" con el gobierno de turno
 - durante los 60 existe la Democracia Cristiana--de facto es de inspiración católica, relacionada con instituciones católicas--goza de un prestigio de "seriedad" en el pueblo pero no logra obtener muchos votos (una diputada en 1968)--lleva imagen burguesa
 - 1968: durante el conflicto electoral Arz. Clavelx acepta encabezar un movimiento cívico-religioso presionando para un recuento honesto: en lo concreto significa favorecer a Arnulfo Arias
 - golpe militar: por haberse "quemado" la jerarquía se distancia de la situación: no se permite retratar con los militares--insinúa un reclamo de "derechos" humanos, elecciones, libertad de expresión
 - después de un año comienza un "deshielo" ante el gobierno militar, reconocen algunas "obras" y "reformas"
- de Arz. Clavelx no parece ser el caso del sacerdote Hector Gallego*
intencionalmente
- Hector Gallego

- Hector, sacerdote colombiano, trabaja con campesinos en equipo de evangelización--van hacia una línea de conscientización, organización, confrontación
- conflictos con los caciques locales, tensiones con las autoridades--encarcelado, situación "aclorada" con obispos y Gral. Torrijos
- siguen incidentes
- secuestro: todo indica complicidad del gobierno, por lo menos a nivel local--se produce confrontación Iglesia-gobierno--la Igl. se encuentra limitada al púlpito y algunas publicaciones propias
- la gente respalda la Igl. por diversidad de motivos
 - de acuerdo con el compromiso de Héctor (pocos)
 - se trata de un sacerdote y de la Igl.
 - la Igl. sirve de escudo para atacar al gobierno
- pasan meses de confrontación: vigiliias de las iglesias, intimidación, rumores, derrumbe del experimento político en S, Miguelito
- el apoyo no es masivo--las mayorías no se identifican con la confrontación sino que son espectadores--sin embargo, en un momento dado una "procesión" de protesta reúne a 14,000, un número grande dentro de las circunstancias
- la Igl. es la única institución que ha resistido al gobierno

--el gobierno en su propaganda trata de desprestigiar a la jerarquía y al clero por extranjeros y oligárquicos (no sin fundamentos) se identifica a sí mismo con el "Pueblo Católico"

- Cómo termina? empate: el gobierno sobrevive la crisis y la Igl. mas o menos ha comunicado su descontento--haber presionado demasiado hubiera favorecido los políticos burgueses resentidos
- al pasar los meses todo tiende a "normalizarse", aunque existen algunas tensiones
 - el conflicto no fue propiamente un conflicto de clases
 - la Igl. como institución no ha cambiado su modo de ser: no sigue el ejemplo de Hector Gallego
 - el acontecimiento ha servido para desenmascarar el gobierno